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15 años al aire 
del programa “Enrique 
Bustamante y la Academia 

Mexicana de la Comunicación”

Diego Ibarra Belmont, Director de 
iHeartRadio comentó, haciendo una 
retrospectiva Grupo ACIR acaba de 

cumplir 59 años de generar contenidos, de 
conectar audiencias, de tocar corazones, 
de informar a personas, y de cambiar vidas. 
Dentro de esas historias se van tejiendo 
otras y se van generando anécdotas, se van 
generando sucesos casos de éxito casos 
de fracaso y aprendizaje; entonces en esa 

Celebrando 
más de 780 programas 

de forma ininterrumpida
750 entrevistados

5000 notas informativas.
Se transmite, por el 

88.9 de FM de 
Grupo ACIR.
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trayectoria y en esa historia llega un locutor 
improvisado, autodidacta… a pedir una 
cápsula de radio de dos minutos para hablar 
de temas de comunicación; llega con mucha 
humildad y energía, con aspiración de hablar 
de comunicación. Increíblemente en la radio 
un medio de comunicación que nadie en ese 
nivel lo estaba haciendo. 

Empieza la historia de locutor, además 
amante de la música y representa a una 
academia que está tratando temas cada vez 
más relevantes de las coyunturas de la historia 
de nuestro país. Quince años de consistencia, 
de constancia, de pasión, de trabajo -que se 
dicen fácil- pero generar contenido una vez a la 
semana, que sea fresco, interesante, relevante; 
estar coordinando entrevistas, visitas que las 
personas que vengan también sea relevantes 
para el contenido del trabajo no es nada fácil. 

Entonces mi reconocimiento y mi 
admiración Enrique porque quiero que 
cumplas por lo menos quince años más 
representando a nuestra querida academia, 
representando a los académicos y hablando 
de temas importantes en un gran medio de 
comunicación. Enhorabuena felicidades por 
esos quince años del programa y nos encanta 
que sea en Grupo ACIR. Ricardo Homs 
presidente de la Academia Mexicana de la 
Comunicación, comentó lo siguiente: Quiero 
manifestar que es realmente un orgullo este 
momento en el que se cumple quince años 
de un proyecto que inició como lo mencionó 
Diego Ibarra, de un modo insospechado pero 
que fue precisamente la audiencia quien lo fue 
enriqueciendo y le fue dándo el espacio para 
que Grupo ACIR lo sintiera como un programa 
que tenía un auditorio que quería conocer de 
esos temas y Enrique Bustamante le dio voz 
a la academia y le dio la trascendencia de 
comunicarse -cada sábado- con tanta gente 
que le interesa los temas de comunicación; 

sus invitados son aproximadamente unos 780 
invitados a lo largo de quince años, y esto es 
un momento muy significativo para nosotros. 
Primeramente quisiera agradecer a Enrique 
el esfuerzo a nombre de los miembros de la 
Academia Mexicana de la Comunicación y 
a los compañeros que hayas dedicado este 
tiempo y esfuerzo, también decirles que 
Enrique es el productor y es el que ha dado 
tanto su voz como su nombre y conducción; 
esto implica tiempo y esfuerzo. 

También quisiera reconocer a la familia Ibarra, 
a Antonio hazle extensivo el agradecimiento 
y lógicamente está presente el querido 
amigo Don Paco -tu papá- que fue siempre 
un pilar muy importante de la Academia 
fue uno de los fundadores igual que 
Demetrio; y los fundadores siempre tienen 
ese  reconocimiento porque han sido y nos 
han dado la solidez el prestigio a nuestra 
institución y tu papá definitivamente fue 
quien logró darnos esta oportunidad a través 
de Enrique; nuevamente mil felicidades y 
felicitaciones para la familia Ibarra, no quisiera 
quitar más el tiempo al protagonista, al que 
debe de hablar y es precisamente Enrique 
Bustamante.

Enrique: ¡Qué momento para mi vida! No 
cabe duda que hablar de quince años en 
un espacio como este, créanme que ha sido 
mucho más sencillo de lo que hasta ahora se 
ha expresado. Quiero decirles que durante 
muchísimos años antes de llegar a esta mi 
segunda casa, en medios de comunicación 
y hoy en mi casa consentida. Todos los días, 
les decía a mi familia y a mis amigos que el 
miércoles era mi día favorito, ya que era el día 
en que grabábamos. 

Fue hace quince años precisamente aquí -en 
las instalaciones del ACIR-  hace 180 meses, 
780 semanas, 5,460 horas, que un día muy 
cercano a un día como hoy, en este mismo 

Ricardo Homs Quiroga, presidente de la 
Academia Mexicana de la Comunicación

Diego Ibarra Belmont, 
director de iHeartRadio
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edificio -en el 2º piso- veníamos por esa cápsula 
de dos minutos que contundentemente su 
papá y de manera muy generosa dijo: “va a 
hacer un programa que tú vas a conducir, va 
a llevar tu nombre y de la Academia Mexicana 
de la Comunicación y tú lo vas a saber hacer 
muy bien”. En aquel momento, me acuerdo 
que éramos Carlos Cruz, Fernando Gutiérrez, 
Ricardo Homs, Carlos Fernández Collado; en 
el otro lado de la mesa estaba: Antonio, Diego 
y Manuel, por parte del Grupo ACIR, y quiero 
decirles que ese momento fue mágico porque 
Don Paco Ibarra hacía magia; en ese momento 
me dijo: tú vas a arrancar este programa y te 
va a ir muy bien. Le dijo a Manuel: Encárgate 
y ponte de acuerdo con él, del día del tiempo; 
organícense y empezamos cuando estén 
listos, y nos volteo a ver a los miembros de 
la Academia Mexicana de la Comunicación; 
aprovecho para agradecer, desde ese día 
a la familia Ibarra, por supuesto y lo haré en 
distintas ocasiones, pero en este momento de 
una manera especial a Don Manuel gracias 
y desde aquí mi gratitud contigo, a Alma, a 
Mayra y a todo el equipo del Grupo ACIR que 
desde el día uno, me hicieron sentir como ya 
se los dije: en mi segunda casa. 

Un lugar cálido, un lugar donde todo era “sí 
se puede” y desde ahí hasta el día de hoy, 
cada una de las circunstancias que hemos 
tenido que atravesar, -si han habido algunas-, 
en todas han sido la mejor actitud y la mejor 
disposición, y eso tan solo es el reflejo de una 
institución que creó tu padre y que la creó 
bajo un espíritu y una mística de servicio con 
una actitud de hacer una radio diferente para 
México, una radio en la que hoy, México se 
siente orgulloso. Por supuesto el éxito de sus 
estaciones, el éxito de su área comercial, la 
penetración, el público y lo que han alcanzado 
es gracias a eso, han sabido darle oportunidad 
abrir las puertas de esta a muchas personas 
como yo; todos nos sentimos orgullosos. 

Armando Zuñiga, 
presidente de COPARMEX CDMX

Las instituciones somos personas y la persona 
que la encabezó a lo largo de 59 años nos 
transmitió esa mística: de servicio, de 
honestidad, de honradez, y por supuesto de 
hablar siempre con la verdad, en términos de 
lo que teníamos qué hacer, Me acuerdo que 
comenzamos con el proceso y me llamaron a 
firmar un convenio ya que nosotros teníamos 
muchas ganas que esto saliera bien en todo, 
era convenio por seis meses al aire, que se han 
convertido en 180 meses hasta el día de hoy, y 
que mucho agradezco. Un fuerte abrazo a don 
Paco Ibarra mi gratitud. 

Los 60 miembros de la Academia Mexicana 
de la Comunicación han estado al aire en 
este programa; quiero recordar momentos 
en el que Miguel Sabido recibió un premio 
muy importante en Asia y desde ese lugar se 
comunicó al programa y lo entrevisté recién 
entregado su premio y distinción y me dio la 
premisa de un premio mundial que recibió un 
mexicano. 

Ricardo Homs ha pasado por los micrófonos 
del programa en varias ocasiones con 
premisas de todos los libros que ha publicado 
desde que nació el programa hasta hoy, 
sabemos que Ricardo tiene más de veinte 
libros publicados; también recuerdo a Lidia 
Camacho que desde China presentó una serie 
de un programa que se llamaba: “La ruta del 
té” un programa que posterior se lo llevó a 
Radio Educación, ella era la directora general 
y preparó una cosa maravillosa y la exclusiva 
la dio en mi programa, José Luis Ortíz Garza, 
que es la persona que más sabe de radio, 
uno de los estudiosos más importantes de 
la historia de la radio, en las ocasiones que 
he tenido la oportunidad de hablar con él “al 
aire” no paran los mensajes de felicitación, 
de cuestionamiento etc, porque él tiene unas 
anécdotas increíbles. Y bueno no pararía de 
mencionar tantas experiencias con relación 
a tantas personalidades y datos que ha 
registrado la radio.
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“Compliance 
Gubernamental” 
Evento organizado 

por Mundo 
Empresarial

El reciente evento de Compliance 
Gubernamental, realizado en días pasados 
en la capital mexicana, reunió a destacados 

expertos, representantes de embajadas y 
profesionales del sector empresarial para 
discutir la importancia de un cumplimiento 
sólido tanto en el ámbito gubernamental como 
empresarial. “El Compliance Gubernamental 
no es simplemente una moda, es una 
solución, una obligación y una filosofía 
que promueve la ética en todas 
sus acciones y como servidores 
públicos, empresarios y personas 
responsables en el ámbito 
hoy tenemos que saber más, 
entenderlo y practicarlo”, esto 
se aseveró al iniciar el evento 
realizado por la revista Mundo 
Empresarial, M&C y Klaus Gérman 
& Asociados, el pasado 22 de mayo. 

Enrique Bustamante Martínez, 
conductor del evento y director de la 
revista Mundo Empresarial destacó que este 
tema es crucial para alcanzar niveles elevados 
de transparencia, rendición de cuentas y ética, 
fundamentales para la mejora continua en la 
gestión de entidades y empresas socialmente 
responsables, por lo que sin un sistema robusto de 

compliance, es casi imposible avanzar hacia una 
gobernanza eficiente que permita la sostenibilidad 
y la incorporación de criterios universales, 
ambientales, sociales y de gobernanza, criterios 
esenciales que aseguran el desarrollo sostenible y 
responsable de las organizaciones en México y el 
mundo.

Klaus Gérman Phinder, resaltó la implementación 
del Compliance Gubernamental como herramienta 
esencial para garantizar que las acciones de los 
gobiernos se realicen de acuerdo con las leyes, 
regulaciones y estándares éticos vigentes; y recalcó 
que no se trata únicamente de seguir reglas, sino 
de fomentar una cultura de integridad y responsa-
bilidad en todos los niveles de la administración 
pública donde empresas y gobiernos deben mostrar 
su gestión en responsabilidad social y en cuanto a los 
resultados económicos, sociales y ambientales que 
tienen en el día a día en informes anuales realizados 
bajo este tipo de metodologías universalmente 
aceptadas. “El Compliance Gubernamental no 

es una formalidad o una obligación legal; es 
una filosofía que promueve la ética y la 

legalidad en todas las acciones que 
emprendemos como funcionarios 

públicos, empresarios y ciudadanos”.

Por su parte, Jorge Luis Martínez 
Ocampo, abogado, mencionó que 
en su despacho se están dando 
a la tarea de crear e implementar 

manuales de cumplimiento y ética 
empresarial dirigidos a municipios 

y agentes gubernamentales que 
ayuden a trabajar para combatir el 

tema de corrupción, que si bien no ha sido 
erradicada hasta ahora, sí reconoce que a la 

fecha se han realizado acciones contundentes.

Por su parte Gabriel Quadri, diputado federal del 
Partido Acción Nacional, destacó la importancia de la 
inclusión de políticas de cuidado al medio ambiente 
en el marco del compliance gubernamental.

Para f inalizar 
el evento se hizo un 

llamado a la acción para 
continuar avanzando con 
determinación hacia un 
futuro más transparente

 y sostenible.

Klaus Gérman, Jorge L. Martínez y Enrique 
Bustamante, organizadores del evento

Chris Hofmann, GSI Global Strategic 
Investments AG, Switzerland
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Adal Ortiz Ávalos es 
el nuevo presidente de 

Coparmex CDMX para el 
período 2024-2026

El equipo que acompañará a Ortiz 
Ávalos en las vicepresidencias está 
conformado por Fernando Arnabal, en 

la de Alcaldías Empresariales; Hugo Díaz en 
Grandes Empresas; Norma Angélica Brito en 
Asociaciones y Vinculaciones; Gabriel Aguirre 
Marín en Estrategia y Comunicación; Carlos 
Chávez de Icaza en Desarrollo Empresarial 
y Competitividad; Leticia Rodríguez 
en Estado de Derecho, Democracia y 
Seguridad; Armando Culebro en Desarrollo 
y Sustentabilidad de la Ciudad; José Luis 
Jiménez en Enlace con Gobierno; Maite 
Ramos Gómez en Enlace Legislativo; Salvador 
López en la Tesorería; Pedro Higuera como 
Comisario; Lourdes Medina en la Comisión 
Jurídica y Normatividad, y; Gerardo Gámez 
como Secretario General.

Para nombrar al resto de las comisiones, 
Ortiz Ávalos y sus vicepresidentes realizarán 
un trabajo de acercamiento con cada uno 
de los socios que deseen participar en ellas 

Con la premisa de 
que “nadie es mejor que 

todos juntos” en la consecución de 
grandes objetivos y unidos “sin dejar
 a nadie atrás”, el empresario de la 
banca digital, Adal Ortiz Ávalos fue 

elegido como nuevo presidente del 
Centro Empresarial de la Coparmex 

en la Ciudad de México para el periodo 
2024-2026, en sustitución de 

Armando Zúñiga Salinas, quien 
estuvo al frente de la organización 

desde el año 2020.
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y sus titulares serán nombrados de acuerdo con el 
mejor perf il para en el transcurso de un mes hacer 
la presentación formal de todo el Consejo Directivo 
para los siguientes dos años.

El ejercicio democrático de elección del nuevo 
titular de la Coparmex CDMX, contó con la presencia 
de socios y ex presidentes de la organización, en una 
reunión privada donde la unidad en torno al Centro 
Empresarial fue el tono, donde Adal Ortiz Ávalos 
convocó a todos los socios, incluido su contendiente 
Leovigildo Chávez, a sumarse al esfuerzo conjunto 
apostando a que “nadie es mejor que todos juntos, 
sin dejar a nadie atrás”.

El nuevo presidente del Centro Empresarial dijo que 
“ganó no una persona, sino los valores y principios de 
Coparmex Ciudad de México y es el futuro que viene 
para la Coparmex, mirando desde adentro, siempre 
cuidando los principios y valores vamos a trascender 
en inclusión, en innovación y en sensibilidad con el 
prójimo”.

En su oportunidad el presidente saliente, Armando 
Zúñiga Salinas expresó que la elección fue “un 
ejemplo de democracia y una señal de unidad, 
teníamos que hacerlo bien, porque también somos 
una organización muy crítica”.

Zúñiga Salinas presentó su informe de labores 
donde entre otras cosas recordó un incremento de 
124% en el crecimiento de la membresía de socios, 
muchos de ellos considerados grandes empresas. 
“Hoy les puedo decir misión cumplida, muchas 
gracias”, expresó, tras detallar el liderazgo que el 
centro empresarial también construyó hacia el 
exterior donde su gestión tuvo una gran incidencia 
en las políticas públicas de la capital del país.

Además, Zúñiga Salinas dio a conocer 
que la Coparmex CDMX cuenta ya 
con un patrimonio propio como es 
el inmueble donde actualmente se 
encuentran asentadas las oficinas del 
organismo, en la colonia Nochebuena, 
en la alcaldía Benito Juárez.

Alessandra Rojo de la Vega, 
alcaldesa de Cuauhtémoc



14 

https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/
https://davidross.com.mx/



15 

Recientemente tuve el gusto de participar en el 
panel del evento denominado “Perspectivas 
Económicas de América Latina 2024, 

Financiamiento para el Desarrollo Sostenible”. 
La invitación y coordinación fue por parte de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico, “OCDE”; que es un organismo de 
cooperación internacional compuesto por 38 
Estados, cuyo objetivo es coordinar sus políticas 
económicas y sociales. La OCDE fue fundada en 
1961 y su sede central se encuentra en el Château 
de la Muette en París; el encuentro fue en todos 
los sentidos interesante, escuchar las perspectivas 
de diferentes expertos de la OCDE y la Comisión 
Económica para América Latina y el Caribe “CEPAL”, 
así como otras multilaterales claves, sector público 
y privado.

Cuando hablamos del contexto financiero, político, 
social y ambiental internacional de América 
Latina y el Caribe, nos centramos en las siguientes 
premisas:

OCDE impulsando 
oportunidades sostenibles 

para América Latina
Por Dr. Francisco Suárez Hernández 

Director de Asuntos Públicos y Relaciones Estratégicas 
FEMSA y Asuntos Corporativos Negocios Estratégicos 
y División Salud. Ex Presidente del Consejo del World 

Environment Center.
francisco.suarezh@gmail.com
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El desempeño económico 
mundial en 2023 superó las 
expectativas. 

Nuestra región logró una tasa de 
crecimiento estimada del 2.1%, 
superando las predicciones de 
principios de 2023 en más del 
1%. Grandes países como Brasil y 
México aportaron mejoras rele-
vantes al crecimiento regional. 

Tanto la OCDE como la CEPAL 
proyectan un crecimiento en 
2024 de 2.5% para México.

Esperamos elecciones interesan-
tes y muy relevantes en México 
y EUA, así como en otros países 
clave de la región como Uruguay 
y Venezuela durante este año.

En el lado muy positivo, América 
Latina debería beneficiarse de 
la relocalización de cadenas 
globales, el nearshoring y la 
transición energética.

El Cambio Climático 
es una prioridad para la 
región

América Latina y el Caribe están 
comprometidos con la acción 
climática, habiendo fijado el objetivo 
de una reducción de emisiones para 
2030 de entre el 24% y el 29%.

Tenemos una gran contradicción en 
el agua en América Latina, que es 
la región con más reservas de agua, 
pero al mismo tiempo con más 
oportunidades de acceso al agua 
y saneamiento, donde el 25% de la 
población carece de acceso al agua 
potable, mientras que el 66% no tiene 

acceso a servicios de saneamiento 
seguros. 

Algunas conclusiones relevantes que 
compartí en el panel de discusión: 
remarcar que América Latina y el 
Caribe tiene un potencial económico 
significativo y oportunidades en varias 
áreas clave, tales como:

1.Energía renovable: la región 
cuenta con abundantes recursos 

naturales aptos para la producción de 
energía renovable, como la energía 
solar, eólica e hidroeléctrica.

2.Tecnología e innovación: América 
Latina tiene una creciente escena 

de startups tecnológicas, con ciudades 
como São Paulo, Santiago, Ciudad de 
México y Monterrey emergiendo como 
centros tecnológicos. 

3.Desarrollo de infraestructura: 
existe la necesidad de mejorar 

la infraestructura en toda la región, 
incluidas las redes de transporte, los 
puertos y el desarrollo urbano. 

4.Educación y salud: mejorar el 
acceso a servicios de educación 

y salud de calidad presenta 
oportunidades para la inversión 
privada y la innovación.

5.Desarrollo sostenible: la adopción 
de prácticas sostenibles en la 

agricultura, la energía y la manufactura 
puede atraer inversiones responsables 
y abordar los desafíos ambientales.

6.Inclusión financiera: existe una 
gran población no bancarizada 

en la región, lo que presenta 
oportunidades para expandir los 
servicios financieros y promover el 
crecimiento inclusivo.

7.Reubicación de la cadena global 
y nearshoring sostenible: tenemos 

una gran oportunidad para que 
nuestra región capte más inversión 
extranjera directa y fortalezca 
nuestras capacidades de fabricación 
e investigación y desarrollo; siempre 
pensando en que la principal fuente 
de energía sea renovable.

8.Acceso al agua y saneamiento: 
este tema representa un gran 

desafío para nuestra región, pero al 
mismo tiempo una gran oportunidad 
de inversión.

Si volteamos a ver la balanza en 
muchos temas de la región en el 
caso de México, en 2023 pasó a ser 
el principal socio comercial de EUA 
y fue el mayor exportador a EUA, 
y está claro que tenemos desafíos 
como cambio climático de la mano 
con sequías, y la desigualdad de 
ingresos será crucial para aprovechar 
plenamente estas oportunidades 
que mencioné en los puntos 
anteriores para realmente fomentar 
el crecimiento económico sostenible 
en América Latina y el Caribe.

Tenemos una región talentosa, 
innovadora, con recursos naturales 
envidiables para otros continentes 
y me llevo uno de los mensajes que 
me dejó con muchas reflexiones 
positivas y de oportunidad en 
cambio climático para América 
Latina: “Requerimos tener una sola 
voz”, y tiene mucho sentido.

¡En acciones sostenibles 
tenemos que sumar 
esfuerzos para dejar un 
mejor planeta del que 
recibimos y debe ser 
la mejor herencia de 
nuestra parte para las 
futuras generaciones!
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Armando Zúñiga presidente de 
COPARMEX CDMX y Altagracia Gómez 
Sierra, titular del Consejo Nacional 

de Desarrollo Regional y Relocalización, 
coincidieron en la necesidad de aprovechar la 
gran oportunidad que tiene México.

Armando Zúñiga Salinas presidente de la 
COPARMEX CDMX  expresó que para apro-
vechar plenamente la oportunidad histórica 
que representa el nearshoring, se requieren 
transformaciones de fondo que atiendan, por 
un lado, las necesidades de los inversionistas 
y por otro, generen las condiciones necesarias 
para que este fenómeno traiga prosperidad 
a todos los mexicanos, mientras Altagracia 

Nearshoring 
Talks 2024

El Financiero
 y COPARMEX CDMX 

organizaron el evento 
Nearshoring Talks 
2024 que signif ica 
la relocalización de 

empresas.  

Gómez, representante de la presidenta electa 
de México Claudia Sheinbaum, coincidió 
en que se debe lograr “una prosperidad 
compartida” basada en tres pilares: economía 
al servicio de la gente, momento histórico de 
México en el mundo y planeación estratégica.

Durante el Encuentro Nearshoring Talks 2024 
que realizó el Centro Empresarial de la Ciudad 
de México en coordinación con El Financiero, 
el dirigente empresarial enumeró las acciones 
clave consideradas por el sector privado para 
lograrlo, como son: La generación de energía 
amplia, renovable y accesible que permita 
contar con un suministro suficiente, limpio y 
a precios competitivos para atraer y retener 
inversiones, que el siguiente gobierno tiene el 
deber de realizar porque “se le otorgó el capital 
político necesario para hacer realidad todas y 
cada una de las acciones que el nearshoring y 
la prosperidad de los mexicanos demandan”.

También consideró garantizar el acceso y la 
distribución equitativa del agua, especialmente 
en zonas industriales y de alta actividad 
económica; fortalecer la infraestructura de 
transporte y logística, así como la seguridad 
en las cadenas de suministro, para facilitar el 

Armando Zúñiga Salinas, presidente 
de la COPARMEX CDMX (derecha)

 Altagracia 
Gómez Sierra
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flujo de mercancías; impulsar la formación de capital 
humano altamente calificado, capaz de satisfacer las 
necesidades de los sectores productivos; y brindar 
un entorno seguro y con pleno respeto al estado de 
derecho, es decir, seguridad ciudadana y Estado de 
derecho, que generen confianza en los inversionistas.

Por su parte, la titular del Consejo Nacional de 
Desarrollo Regional y Relocalización, la empresaria 
jalisciense Altagracia Gómez Sierra, expresó que 
la prosperidad compartida se aterrizará cuando la 
economía logre impactar y transformar de forma 
positiva a toda la sociedad.

Es el momento de México en el mundo y no lo 
podemos desaprovechar. Con él, México está teniendo 
la posibilidad histórica de romper con cadenas de 
pobreza, de desigualdades, etcétera, y de crecer como 
debemos estar creciendo, a 5%, 4% anual, expresó 
la representante ante los empresarios del próximo 
gobierno de México.

“Cuando haya más crecimiento, suban los salarios 
mínimos, los índices de desempleo sean bajos, los récords 
de inversión extranjera directa se den, el peso esté fuerte 
y esto se pueda traducir en mejor acceso a derechos 
económicos, sociales y culturales, entonces habrá 
responsabilidad compartida”, expresó Altagracia Gómez. 

Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec
El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec es 
un proyecto con gran potencial de desarrollo sostenible 
para impulsar el fenómeno de la relocalización de las 
empresas hacia zonas más cercanas a los Estados Unidos, 
al convertirse en un polo de logística integral con cuatro 
puertos marinos, más de mil 100 kilómetros para el 
ferrocarril, e impactará económicamente a 2.4 millones de 
personas en los 46 municipios oaxaqueños en la región del 
Istmo de Tehuantepec, concluyeron los participantes de la 
mesa sobre el tema en el Encuentro Nearshoring Talks 2024 
realizado por la Coparmex Ciudad de México.

Raúl Ruiz Robles, secretario de Desarrollo Económico del 
Estado de Oaxaca aclaró que el Corredor Interoceánico 
no es un competidor del Canal de Panamá, sino una 
plataforma logística integral y un proyecto prioritario del 
Gobierno de México que incluye cuatro puertos (Salina 
Cruz, Coatzacoalcos, Puerto Chiapas y Dos Bocas) y 
abarca mil 100 kilómetros de vías férreas, con diez polos 
de desarrollo en marcha y dos más en negociación. “Se 
busca crear una visión integral y sustentable para el 
sur-sureste de México, basándose en dos ejes: logística 
e industrial, cuyo desarrollo depende de una estrecha 
colaboración entre el sector público, la academia y 
los empresarios, con incentivos estatales y una clara 
geolocalización estratégica”, explicó.

Carlos Sedano Rodríguez, encargado de la Unidad 
de Inversión y Desarrollo Comercial del Corredor 
Interoceánico, destacó en su oportunidad los avances 

significativos en la infraestructura y 
el desarrollo industrial en el Istmo de 
Tehuantepec con una inversión de más de 
120 mil millones de pesos, donde gracias 
a la renovación de vías, la capacidad 
de mover contenedores aumentará de 
9,000 a más de 100,000 en solo tres años, 
además de que siete de los diez polos de 
desarrollo o parques industriales ya han 
sido licitados, permitiendo a la iniciativa 
privada establecer sus operaciones 
con incentivos fiscales y garantías de 
seguridad jurídica.

Durante el 
Encuentro Nearshoring 

Talks 2024 se dieron 
a conocer las áreas de 

oportunidad que ofrece 
esta región del país para 

la relocalización de 
empresas. 

Raúl Ruiz Robles, secretario de 
Desarrollo Económico del Gobierno 
del Estado de Oaxaca

Carlos Sedano Rodríguez, titular 
de la Unidad de Promoción 
de Inversiones y Desarrollo 
Comercial (CIIT)
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Antonio Arranz, presidente de DHL Express, 
subrayó la relevancia estratégica del proyecto en 
un mundo post-pandemia donde las cadenas de 
suministro han cambiado radicalmente y explicó 
que, en contraste con el modelo "justo a tiempo" 
pre-pandemia, la confiabilidad se ha convertido 
en la prioridad, por lo que un aspecto crucial es la 
seguridad. Arranz enfatizó que el transporte debe 
operar sin interrupciones para evitar problemas 
como los cierres de vías que se han visto en 
Michoacán y este nivel de fiabilidad es esencial para 
atraer inversiones y operaciones de manufactura de 
alto valor a las zonas francas del proyecto.

Charles El-Mann, presidente ejecutivo de Fibra Uno, 
destacó el compromiso con el desarrollo de parques 
industriales sostenibles que incluyan plantas de 
tratamiento de agua y sistemas de iluminación 
solar porque estas medidas garantizan un 
consumo eficiente de recursos y el cumplimiento 
de la legislación mexicana e internacional, 
proporcionando a las empresas un entorno seguro 
y ecológicamente responsable.

Enfatizó en la necesidad de atraer la industria 
automovilística al sur de México, actualmente 

concentrada en el norte y el Bajío, la cual 
puede beneficiarse enormemente del Corredor 
Interoceánico si se cumplen requisitos cruciales 
como la seguridad, la disponibilidad de energía, 
agua y gas. Esto conllevaría a la creación de clusters 
industriales que impulsen el desarrollo económico y 
generen empleos de calidad a largo plazo.

Finalmente, el Embajador de Belice, Óscar Lorenzo 
Arnold, resaltó los beneficios clave que su país 
ofrece a las organizaciones que deseen deslocalizar 
sus operaciones hacia el sur de México, donde 
destacó la ventaja de contar con una fuerza laboral 
bilingüe y calificada, así como la reducción del 
tiempo de entrega y los costos logísticos debido a la 
proximidad geográfica y la conectividad del sistema 
de transporte de carga. Con la finalización del Tren 
Maya, Belice se conectará directamente con el sur 
de México y el Corredor Interoceánico, ahora que 
el gobierno de Belice ha implementado varios 
programas para atraer inversiones extranjeras, 
ofreciendo exenciones fiscales de hasta 25 años en 
impuestos e IVA para exportaciones e importaciones 
de materias primas. Estos programas están en 
constante desarrollo y expansión, abarcando cada 
vez más áreas de la economía beliceña.

Por Nearshoring, México 
llega a segundo lugar y 
supera a Alemania como 
productor de autopartes
En el marco del segundo panel del Encuentro 
Nearshoring Talks 2024 de Coparmex CDMX, 
titulado "La oportunidad de la industria 
automotriz y Enfoque Financiero Digital", se 
dio cuenta del gran dinamismo que ha logrado 
México como productor de autopartes al 
desbancar a Alemania del segundo puesto solo 
detrás de Japón, del papel crucial que juega 
Aguascalientes con inversión de 37 países, de 
la importancia de la tecnología como la IA para 
lograr mayor clientela y la posibilidad de que 
México también invierta en otros países como 
India, que otorga atractivos incentivos fiscales 
para llevar empresas a su región.

 Antonio Arranz, 
CEO de DHL Express

Óscar Lorenzo Arnold, 
embajador de Belice

Charles El-Mann, 
CEO de Fibra Uno
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exenciones fiscales para vehículos eléctricos y 
el desarrollo de infraestructura y baterías, con 
el objetivo de que el 30% de los vehículos en 
2030 sean eléctricos. Con un mercado de 1.4 
mil millones de habitantes y diversas reformas 
que facilitan la apertura de empresas, India 
ofrece un entorno favorable para la inversión 
extranjera, lo cual ya obtienen empresas 
como Cinépolis, Telmex y Bimbo, y se espera 
que más corporativos mexicanos aprovechen 
las oportunidades en este dinámico mercado 
asiático que inicia en su país. “La cooperación 
estratégica entre México e India promete un 
desarrollo económico sostenible y beneficios 
mutuos en el contexto del nearshoring 
global”, explicó.

La gobernadora de Aguascalientes, María Teresa Jiménez, 
destacó el papel del estado como centro logístico de 
América y su posición como segundo productor de 
la industria automotriz en México, con 155 industrias 
automotrices y más de 155,000 empleados en el sector, 
lo cual atrajo 26 nuevas inversiones en el último año, 
incluyendo a grandes socios comerciales como Japón 
y Estados Unidos, y con la planta de Nissan, una de las 
más eficientes a nivel mundial, como símbolo de este 
dinamismo.

Jiménez subrayó la importancia de Aguascalientes, que 
se posiciona como un estado seguro y atractivo para la 
inversión, con un monitoreo avanzado de seguridad y una 
policía cibernética altamente evaluada, lo cual asegura 
las inversiones de 37 países y está en constante evolución 
para responder a las demandas del mercado internacional, 
destacando en áreas como la inteligencia artificial, robótica 
y energías renovables. “Con un crecimiento económico 
del 6.9% en 2023, Aguascalientes continúa fortaleciéndose 
como un referente en la industria automotriz y como 
un ejemplo de cómo el nearshoring puede impulsar el 
desarrollo regional y nacional”, expresó.

En su oportunidad, Francisco González, presidente 
Ejecutivo de la Industria Nacional de Autopartes, destacó 
el momento fenomenal que atraviesa la industria 
automotriz mexicana, ya que desde la entrada en vigor 
del nearshoring, México ha superado a Alemania como 
productor de autopartes, posicionándose detrás de 
Japón a nivel mundial. En Norteamérica, México provee 
el 42% de las partes utilizadas en vehículos en Estados 
Unidos y Canadá, generando aproximadamente 110 
mil millones de dólares en divisas, crecimiento que ha 
impulsado una mayor demanda de personal, mejores 
salarios y condiciones laborales, consolidando a México 
como un motor económico clave en la región.

Adal Ortiz, CEO del Banco Peibo y presidente de la 
Comisión de Inclusión Financiera de Coparmex CDMX, 
destacó la importancia de la digitalización como eje 
fundamental para aprovechar las oportunidades que 
brinda el nearshoring en México, la cual podría aumentar 
un 30% las ventas en el sector automotriz y reducir 
hasta un 25% los costos operativos, de acuerdo con 
estudios de McKinsey y Deloitte. Además, enfatizó que 
la digitalización no solo mejora la eficiencia operativa, 
sino que también es crucial para la competitividad de las 
empresas mexicanas en el mercado internacional.

Ortiz señaló que la cultura del cumplimiento (compliance) 
es esencial para las empresas que buscan integrarse en 
las cadenas de suministro globales y enfatizó la necesidad 
de implementar una cultura de prevención de lavado 
de dinero (PLD) y de responsabilidad y sustentabilidad 
en todas las empresas, no solo en el sector financiero. "La 
cultura de cumplimiento ya no es un extra, es un requisito 
fundamental para participar en el comercio internacional", 
afirmó Ortiz.

Finalmente, Prasad Sitaram Shiinde, encargado económico 
y comercial de la Embajada de la India, destacó la 
creciente colaboración entre México e India en el sector 
automotriz, con un énfasis especial en la transición hacia la 
electromovilidad. Ambos países, dijo, están implementando 
estrategias para fomentar la sostenibilidad, incluyendo 

María Teresa Jiménez, 
gobernadora de Aguascalientes

Francisco González, presidente Ejecutivo 
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